
■董波(左)與系統服務商代表合照。
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除了作為Fullpay的高層，董
波近日亦忙於自己新創立的事
業──「匠心文化」。曾在基
金界縱橫廿多年的董波，坦言
金融炒賣活動令人空虛，在十
年前已計劃發展實業。「匠心
文化已創辦大約一年，公司涉

足產品、文化、旅遊、農業等範
疇，能夠獲匠心文化選中的產品，
均需要符合『匠心獨運』的精
神。」

推廣「有Heart」中國文化
曾是上市公司主席的董波，搖身一

變成為匠心系列品牌的創辦人，他坦
言已將過去所賺的資金，盡地一煲地
投入了這門生意。但他說，成立匠心
的最大目的並非為賺大錢，是為了推
廣最「有Heart」的產品到內地，同
時又將「有Heart」的中國文化推向
世界。
「在這個商業化的時代，在追求
效率和量產最大化的今天，許多東
西要時間沉澱、用心製作，這些的
精品產量雖少，但都不容易被世人
遺忘、被時間吞噬。」他指出，日
本正是特別多人以「一生只專心做
好一件事」來製作他們的產品，他
們也是匠心文化致力追求的「目
標」。
他舉例說，蠶製品絕對是中國的

原創，但承傳方面做得不好，現在
日本的養蠶業較中國來得更精細嚴
謹，甚至蠶製品可作食用。匠心目
前有一隻尚未正式推出市場的健康
食品，能阻隔人體吸收過量的熱

量，當中正包含了由日本養蠶企業
提供的原材料，而養蠶的地點則選
在秘魯、巴西等還未污染的桑田。
此外，中國雲南的傳統織布、製
茶、烹飪藝術等，甚至香港的蝦醬，
都是經年承傳的「匠心」產品，可惜
缺乏應有的保護與尊重。「自從內地
成為全球第二大經濟體後，給世界的
印象都是『有錢人很多、具品味的缺
乏』，結果很多傳統文化都流失
了」。
董波認為，內地人富起來了已有

一些日子，消費者對生活質素的要
求正迅速提高，所以奢侈品在內地
賣得很好，惟精品卻很少賣到內
地，一來是內地消費者未必「識
貨」，二來是別國的精品一般都會
留在當地市場。

度身訂做遊日旅程
匠心文化正尋求兩者的接觸，帶

領高端的內地消費者與當地的精品
接觸。旗下的匠心旅遊已經打通了
中日兩地的部分旅行社，旨在訂定
高質量的旅遊行程予內地遊客。
匠心旅遊將京都行程訂作「頭

炮」，裡面很多行程如參觀春日神
社、嵐山、東寺、大覺寺、寶嚴院
等，大都是獨家行程，甚至連日本
人也少機會到達的景點。旅程也會
光顧當地著名的手工藝製品，包括
奈良漆、奈良毛筆、赤膚燒、柳生
刀等。董波說，今後內地同胞不單
可以選擇參加東京的購物團，也可
以選擇到京都，了解一下當地的歷
史文化。
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厭倦金融炒賣 創立「匠心文化」

董波過去一直是金融中人，
做股票更可謂他的「祖業」，惟
董波笑言：「靠炒賣一兩個價位
搵錢的日子已經過去，到了我這
個年紀，覺得需要為承傳中國文
化出一分力，所以很多投資者想
注資『匠心文化』，或想賣個

『殼』給我，都已被我一一婉拒。」
他相信，「匠心文化」這個平台

一旦打造成功，會有愈來愈多的傳
統中國文化被「再發掘」，令這些
承傳文化能夠商業化、精品化，從
而走出向國際市場。他透露，「匠
心文化」在聖誕節前後，將有「大
搞作」去向讓大家了解「匠心文
化」。「匠心網站建立起來時，會
有1,000多個SKU（單品），包括
護膚品、健康食品、手工藝品、地
方特產等。」董波說。
剛過去的8月，「匠心文化」率

先就贊助了本港的DJ Bobby，參加
了日本頗負盛名的Summer Sonic
音樂節，是首名港人獲邀在該音樂
節上表演。DJ Bobby是當年「蘭桂
坊之父」盛智文創立蘭桂坊時，旗
下夜店的首席DJ。

參加Summer Sonic音樂節
董波形容，做了音樂幾十年的

DJ Bobby，正是「匠心文化」的表
現，他同樣希望能將本港的「匠
心」推廣至東瀛。

致力文化傳承 無意買殼上市

■ 香 港
資 深 音
樂人 DJ
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騰訊（0700）旗下的微信支付，近年大力拓展海外市場，如前兩年隨同國人「爆買」熱潮登陸日本，但發展一直未如理想，直

至今年新代理公司Fullpay的出現，才為日本的微信支付帶來更大商機。Fullpay執行董事董波上周接受香港文匯報訪問時表示，這

主要因Fullpay的拓展策略，是從大型日本商戶入手，如大型商場、機場及鐵路商戶和連鎖店等。 ■香港文匯報記者 周紹基
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助微信支付攻日本助微信支付攻日本

■董波指Fullpay將維持一年內增至
1,000家合作商戶的目標。

港商戶投入度低 電子支付發展慢
新
－
興
－
產
－
業

事實上，很多香港人也愛到日本旅
遊，但付款的方便程度，已被內地旅客
拋離。
董波表示，每次赴日本旅遊之前，都

要先兌換日圓；每次找贖後手捧着大批
硬幣，以及離境時剩下一大堆「散紙」
如何處理，同樣令一眾港人煩惱。

港銀對結算行缺興趣
由於微信只能綁定內地銀行卡，所以使用
者大部分是內地人。董波被很多香港朋友詢
問，究竟港人何時才能享受電子支付遊日本

的方便，但他直言，香港要進入支付電子化
的時代，還要等一下，原因是本港較難找到
銀行出任電子支付平台的結算行。目前Full-
pay在日本的結算，是由樂天銀行負責。有趣
的是，有關銀行與韓國樂天集團完全無關。
香港的微信支付在2016年已獲金管局發放

支付工具牌照，但商戶投入度不足，銀行對
成為電子支付平台的結算行也不熱衷，政府
推動的熱情亦見不足。
董波認為，港府應該對有關產業「拆牆鬆

綁」，盡量以新思維、新模式來監管現有的
電子支付平台。

微信支付日本代理商之一「Fullpay
株式會社」今年才成立，目前於日

本約有100家合作商戶。董波上周接受
香港文匯報訪問時稱，期望可於一年內
增至1,000家合作商戶的目標不變，並繼
續從大型商戶入手，如高島屋、近鐵百
貨、三越伊勢丹、福岡機場、三田電機
等，剛剛又簽約了銀座區的三陽商社，
而10月Fullpay也將落戶成田機場。他透
露，Fullpay已經錄得盈利，進度較之前
預期的更快。

人均消費1.6萬日圓
目前微信支付或透過Fullpay進行的交
易額，每天約為300萬日圓，今年3月至
8月15日，Fullpay便錄得累計5億日圓
的交易額。他透露，單是7月份一個
月，交易額已錄得2.3億日圓，而7月以
前，因為部分商家未完全導入系統，所
以有關數字極低。由於7月也是內地暑
假的開始，所以交易額在該月進入「爆
發上升期」。
據統計，採用Fullpay的客戶，平均每
人消費額約1.6萬日圓。

反應佳 料年底回本
「Fullpay目前為日本100多個門店提
供服務，由於騰訊對微信支付在日本的

整體結算數據保密，所以微信支付在日
本的市佔率不便透露。」但董波期望，
Fullpay於一年內增至1,000家合作商戶
的目標不變。
他續指，每次的微信支付交易，會按

當日銀行匯率計算，每次交易的資金上
限，是根據客戶的信用卡限額而定，Full-
pay將會向加盟商店收取手續費。他稱，
Fullpay目前已錄得盈利，顯示市場反應
理想，他希望最快能在今年底回本。
2016年訪日的內地遊客有 637萬人

次，比 2015 年的 499 萬人次增長近
30%，在日本消費額達1.475萬億日圓。
董波表示，雖然內地遊日旅客增長，在
今年首季略為回順，但次季的數字又見
回升，反映該公司的拓展策略正確。

較其他平台具優勢
對於近年愈來愈多支付系統強攻日

本，董波笑言有競爭才有進步，他完全
接受其他支付平台的挑戰。現時以堂吉
訶德連鎖店為主的Intersect，以及羽田
機場為主的Netstars，是Fullpay的兩個
主要競爭對手。但他指出，微信支付的
優勢，是更能為內地遊客帶來親切感，
幾乎是「自然反應」的支付模式，這是
其他平台難以達到的境界。
現時Fullpay在日本各地都有地區人

員，在日本各地搜羅內地旅客的熱門消費
點。日本一直予人較為保守的形象，在支
付方面，首要使用西瓜、Pasmo等 IC
卡，其次是信用卡與現金，手機支付包括
Line Pay、Apple Pay均極少人使用。
但董波表示，在日本推廣微信支付並

沒有想像中那麼困難，因為當地商戶大
都已了解電子支付這個大趨勢，對大型
零售店舖來說，沒裝設微信支付，競爭
力也會輸給有裝設的競爭對手。
例如主打高檔服裝品牌的三陽商社，

也連結了微信支付，反映除了大型連鎖
店、超市、百貨公司外，獨立的品牌也
愈來愈願意採用電子支付，這是以前難
以想像的。

■ 日 本
不 少 商
戶 已 接
受 使 用
Fullpay
付款。

■■在日本使用微信支付在日本使用微信支付FullpayFullpay的情況的情況。。


